
Février 2020  
 
Procès-verbal de la séance régulière du conseil municipal tenue 3 février 2020   à 
19h30, à la salle du conseil située au 22, rue de l’église, à Lac-Frontière à laquelle sont 
présents : 
 

Messieurs Alain Robert  Maire 
Serge Blais                     Conseiller #1 

  Jacques Lapointe           Conseiller #2 
     Pierre-Paul Caron Conseiller#3  
     Martin Fournier  Conseiller #4 
:     Madame Ghislaine Fradette  Conseillère#6 
Est absent :                     Monsieur  Réjean Tardif Conseiller #5 
 
1-Ouverture de la séance 

Formant quorum, la séance est ouverte à 19h30, sous la présidence d’Alain Robert, 
maire, Madame Denise Mercier  fait fonction de secrétaire.   
 

2- Adoption de l’ordre du jour # 2020114 
Après avoir pris connaissance de l’ordre du jour transmis par la secrétaire ; 
IL EST PROPOSÉ Ghislaine Fradette  
 Appuyé  par Jacques Lapointe et résolu unanimement  que l’ordre du jour soit 
adopté.  

 

1-  Ouverture de l’assemblée 

2-  Adoption de l’ordre du jour 

3-  Adoption du procès-verbal de janvier 2020 

4-  Acceptation des comptes de la municipalité, de l'Ôtel , et du Camping et du 
Centenaire et autorisation d’achat 

5- Autorisation d’achats 
-nouvelles procédures 
-amélioration du bureau municipal  

6- L’Ôtel 
6.1 Cheminée et fournaise  
6.2 Autorisation d’achat caisse de son et balayeuse 
6.3 Rapport mensuel des activités 
6.4 3e versement et retenue entrepreneur 
6.5 photocopieuse  

7- Proposition Sogetel  
8- Dossier du : 58 route du Lac  
                                                                     
9- Comité du Centenaire 

9.1 fête des Bénévoles 
9.2 demande d’autorisation pour achat d’une tente 

10- Démission d’un conseiller 

11- Semaine de la Relâche 

12- Correspondance 

13- Varia 

-allocation des élus , déclaration des intérêts financiers 
-emploi d’été étudiants 
-luminaire pour tournoi de billard  
-programme MADA   

 

14- Période de questions  
15- Levée de l’assemblée  
 
 
3- Adoption du procès-verbal de la session régulière du 6 janvier 2020  #2020115 
 
CONSIDÉRANT QUE copies du procès‐verbal de l’assemblée ordinaire du 6 janvier 

2020  ont été expédiées à tous les membres du conseil avant la tenue de la présente 

session ; 

Il EST PROPOSÉ par Serge Blais  



 Appuyé par   Martin Fournier    et résolu unanimement par les conseillers que le 

procès‐verbal soit approuvé mais en modifiant dans la liste des comptes à payer les 

doubles inscriptions.   

4‐ Acceptation des comptes de la Municipalité    # 2020116 

Il EST PROPOSÉ par Martin Fournier  

ET APPUYÉ par Ghislaine Fradette et résolu unanimement que les déboursés suivants 

soient approuvés tel que présentés.  

LISTE DES COMPTES PAYABLES, SESSION DU 3 FÉVRIER 2020  

Conseil municipal janvier 2019          1265,80$ 

Revenu Québec( taxes hébergement)         190,90$ 

Revenu Québec (amende pour taxe hébergement)    190,99$ 

Hydro Québec (L’Ôtel)            214,37$ 

Hydro Québec. (usine de chloration)        643,49$ 

Hydro Québec ( chalets des loisirs)        339,84$ 

Hydro Québec (municipalité)          406,90$ 

Hydro Québec ( poste incendie)         30,84$ 

Sogetel( municipalité bureau)          306,76$ 

MRC Montmagny (entente inspecteur intermunicipal)    4264,20$ 

MRC Montmagny ( activité loisirs 2019)       339,81$ 

MRC Montmagny( collecte sélective décembre)     135,22$ 

MRC Montmagny( récupération tubulure 2019)     216,54$ 

BMR St‐Paul( manchon, bois)          287,80$ 

BMR St‐Paul( tapis à vache, garde thermos, livraison)    1114,55$ 

Raymond Chabot (travaux d’assistance comptable)    108,08$ 

SAQ( vin pour fête des bénévoles sur crédit de 500,00$)  142,89$ 

Sylvain Caron ( entretien patinoire)        500,00$ 

Poste Canada( achat de timbres)        304,68$ 

Régie de la Mauricie( enfouissement déc.)      507,01$ 

Visa(divers Dollarama fête des bénévoles)      14,95$ 

Dicom (cueillette test d’eau)          5,64$ 

Alain Robert(rencontre à la Pocatière)        87,30$ 

Mon Buro( 2 paquets papier 8.5 x 11 et 2 stylos)    16,64$ 

Mon Buro( chemise pour dossier, cahier anneaux, papier)  370,29$ 

Mon Buro( chemise à dossier suspendu)      31,59$ 

Régie L’Islet Montmagny (gestion CTL transport vidange)  354,17$ 

Bernier Imprimeur (Publicité Tour du Lac)      263,29$ 

SMEAU Expert (validation débit mètre)        1008,19$ 

Aztus (hébergement site web)   

Camping  



Hydro Québec                 32,22$ 

BMR St‐Paul(bardeaux, lame à crochet, tuiles)        550,78$ 

Sogetel                 529,95$ 

 

        Total :           1113,04 

L’Ôtel 

Hydro Québec                214,37$ 

MRC Montmagny (inspection incendie Ôtel)        88,15$ 

Harnois Energies (carburant pour chauffage)        599,79$ 

Harnois Energies( réparation fournaise en novembre)       

Diane Lemay ( achats divers)            128,22$ 

Daniel l’Heureux( prise poteau sentinelle)        64,67$ 

Centenaire 

Fabrique (don du comité du Centenaire)         1000,00$ 

Ajout à la liste des comptes payables février 2020 

Concassés du Cap              1874,83$ 

Renouvellement producteur forestier           22,40$ 

Marché Ste Lucie(Otel)              119,39$ 

Marché Ste Lucie(Municipalité)            43,13$ 

Ministre du revenu( taxe hébergement)         82,01$ 

Cnythia Corriveau et Marilyn Francoeur(fête bénévoles)     300,00$ 

Resto le Gourmand (fete des bénévoles)         1437,00$ 

Boisson (bon d’achat de 500,00$)            142,89$ 

Registraire des entreprises (Age d’Or)          172,00$  

 

Les conseillers ont pris connaissance de la liste des salaires nets émis en janvier 2020   

Je, soussignée, certifie par les présentes qu’il y a des fonds disponibles pour les fins 

pour lesquelles les dépenses ci‐après décrites sont projetées par ce conseil;  

__________________________ 

Denise Mercier, directrice générale  

 

5‐ Autorisation d’achats : 

‐Nouvelles procédures : 

Des directives seront données par la directrice générale, concernant les achats à 

effectuer par tout comité relevant de la municipalité ainsi que pour les employés de la 

municipalité .  

Les fournisseurs devront désormais indiquer sur leur facture un numéro d’ordre qui 

correspond à  :   camping 282, municipalité 22, Ôtel  19, chalets des loisirs 09, usine 

d’eau 14. 

Et toute facture devra être signée par celui qui en fait l’achat.  



On vérifiera dans les procès‐verbaux quel est le montant maximum autorisé par achat 

qui n’aurait pas besoin d’autorisation au préalable et qui dans chaque organisme peut 

y être autorisé. 

 

Pour le comité de l’Ôtel on insistera sur le fait d’acheter plutôt si possible chez nos 

fournisseurs qui ont un compte pour la Municipalité ; ainsi les dépenses seront autant 

que possible payés par la Municipalité et non fait par un remboursement personnel 

comme une avance de petite caisse fait par un particulier.  

 

‐amélioration du bureau municipal :  #2020117 

Afin de donner plus d’espace pour le classement, une soumission a été demandé à   

Isa et Paul de Ste‐Lucie( fabricant d’armoires) , afin de prolonger l’armoire murale, 

donnant ainsi 6 tiroirs de plus . 

Une soumission de 1206,00$ plus taxes a été déposée  

Considérant que ceci permettrait d’offrir un espace de travail plus dégagé, et 

améliorera le classement ; 

En conséquence, il est proposé par Serge Blais,  

Appuyé par Pierre Paul Caron et résolu unanimement que cette dépense soit 

autorisée. 

 

‐Remplacement de l’ordinateur de la secrétaire‐trésorière  #2020118  

Considérant que l’ordinateur contenant toutes les données de la municipalité s’est 

arrêté de fonctionner la semaine dernière,  

Considérant que ce fut une urgence de le remplacer dans les plus brefs délais; 

Considérant que ceci est essentiel au bon fonctionnement de la tenue des livres 

comptables et des données et informations contenues dans celui‐ci; 

En conséquence , le remplacement de l’ordinateur a été effectué il y a quelques jours. 

Il est proposé par Martin Fournier 

Appuyé par Jacques Lapointe et résolu unanimement que la dépense et le paiement 

de la facture reliée à cette dépense soit autorisée. 

6. L’Ôtel 

6.1  Cheminée et fournaise  

Considérant que les fournaises de l’Ôtel sont très âgées et devraient être remplacées 

et qu’une décision devra être prise concernant le mode de chauffage, soit à 

l’électricité ou au mazout; et que possiblement si on conserve au mazout on devra 

refaire la cheminée;  un fournisseur nous a dit que si on transformait pour l’électricité 

on pourrait avoir droit à une subvention intéressante;  

En conséquence, La Municipalité de Lac‐Frontière a demandé à des fournisseurs des 

cotations.  

‐Bruno Vermette, entrepreneur en installation et réparation de cheminées, pour les 

travaux de la cheminée, a déposé une proposition. 

‐Services spécialisés LF Inc.  a déposé une proposition également pour remplacement 

de deux générateurs d’air chaud à l’huile par deux nouveaux York TM9E120 de 

120 000 BTU  au gaz propane.  



‐Charles Henri Bosquart a également fourni une proposition pour changer les 

fournaises à l’huile pour des fournaises électriques, et a également fait une 

proposition pour le remplacer et ajouter de luminaires routiers.  

Pour le moment, on est à étudier les possibilités, et on continuera nos recherches afin 

de pouvoir dans le futur prendre une décision selon les soumissions reçues.  

6.2   Autorisation d’achat de caisse de son et balayeuse     #2020119 

Une demande a été présentée par le comité de l’ôtel et le comité du parc afin d’être 

autorisés pour l’achat d’un système de son qui pourrait servir à l’extérieur et 

facilement déménageable lors d’activités. 

Il est proposé par Serge Blais et appuyé par Pierre‐Paul Caron et résolu unanimement 

que soit autorisé l’achat de la caisse de son dont une photo fut présentée aux 

membres du conseil municipal . 

Cette dépense est de 264,48$ plus taxes . 

‐demande d’autorisation  pour achat d’une balayeuse :        #2020120 

Un modèle de balayeuse avait été suggérée par le comité  soit une Hoover aspirateur 

traineau au cout de 268,98$ ; mais il serait préférable que le soit fait  l’achat d’une 

shop vac plus puissante et qui peut aussi aspirer un dégât d’eau. 

Proposé par Serge Blais 

Appuyé par Pierre Paul Caron et résolu unanimement que soit autorisée cette 

dépense de l’ordre d’environ 200,00$ plus taxes maximum. 

6.3  Rapport mensuel  d’activités 

Un rapport mensuel a été déposé par le Comité de l’Ôtel 

6.4  3e versement et retenue de l’entrepreneur #2020121 

Une demande de réduction de coût de l’ordre de  5461,79$ avait été soumise à  

l’entrepreneur ; mais celui‐ci n’acceptait pas certaines déductions;  alors pour régler 

le tout plus rapidement afin de faire le versement de la somme dûe et ensuite faire 

effectuer la reddition de compte afin de réclamer la subvention . Il a   été convenu de 

réduire le crédit demandé à 2500,00$ plus taxes. 

En conséquence , il est proposé par  Jacques Lapointe 

Appuyé par Ghislaine Fradette et résolu unanimement que soit faite à Action 

Estimation une proposition d’un crédit de 2500,00$ pour la Municipalité de Lac‐

Frontière pour des travaux non effectués stipulés au devis de rénovation.  

6.5 Photocopieur        #2020122  

Considérant que plusieurs organismes ont parfois besoin de se faire imprimer des 

documents; 

Considérant que le photocopieur  du bureau municipal comporte un coût de location 

mensuel et en plus un prix additionnel pour chaque feuille photocopiée ou imprimée;    

En conséquence, il est proposé par Serge Blais, appuyé par Ghislaine Fradette et 

résolu unanimement de faire l’acquisition d’un nouveau photocopieur qui servira à 

tous les organismes paroissiaux. Le papier sera fourni par l’utilisateur.  Le coût 

autorisé est d’environ 500,00$ .  

7. Proposition Sogetel       #2020123 

Une offre de service a été déposée par la compagnie Sogetel consistant à : 

‐implanter une téléphonie hébergée multiligne avec fibre optique ,  et le contrat signé 

sera d’une durée de 5 ans. 



‐Le  coût  est de 494,80$/mois total durée de 5 ans pour le système téléphonie, et 

110,00$ pour installation réseau wifi par fibre optique.  

Il est proposé par Pierre Paul Caron  

Appuyé par Serge Blais et résolu unanimement que soit autorisée l’implantation de 

ce système téléphonique , incluant internet.  

Le travail s’effectuera pour cette nouvelle installation à compter de février et prendra 

quelques semaines pour que tout soit fonctionnel.  

8‐ Dossier du 58, route du Lac 

Un permis de reconstruction de la résidence incendiée au 58, route du Lac a été 

déposé à la responsable de l’émission des permis de construction à la MRC de 

Montmagny. 

Une rencontre a eu lieu cet après ‐midi, entre les demandeurs, les représentants de la  

Municipalité et Madame Valérie Gagné de la MRC de Montmagny. 

En résumé, selon Madame Gagné il s’agit d’une dérogation car selon elle la 

subdivision cadastrale a eu lieu en 1989 et que maintenant ce sont les nouvelles 

réglémentations  qui s’appliquent étant donné que le bâtiment a été entièrement 

détruit ;  

Madame Gagné stipule aussi que lors de la construction il faudrait respecter les 

normes actuelles concernant la préservation  de la bande riveraine; 

Et celle‐ci demande également la preuve que l’installation septique est conforme.  

En conclusion Madame Valérie Gagné doit faire des recherches pour confirmer si 

actuellement elle peut émettre le permis et vérifiera si le bâtiment pourrait être 

implanté à un autre endroit sur le terrain afin de s’éloigner des lignes des hautes eaux 

évitant ainsi des infiltrations d’eau au printemps.   

 

9‐Comité du Centenaire 

  9.1 Fête des bénévoles   

Dans le but de reconnaitre toute l’action bénévole des gens qui se sont impliqués 

dans l’organisation et qui ont donné beaucoup de temps lors des festivités, la 

Municipalité a invité tous les bénévoles pour un souper servi à la salle municipale , 

suivi d’une soirée à l’Ôtel le vendredi 24 janvier 2020.  

Un compte‐rendu de cette fête est donné par la directrice générale;  

La somme de 505,50$ a été versée au comité de l’Ôtel ce qui représente les ventes au 

bar de l’Ôtel.  

Des dépenses totales effectuées pour la Municipalité : 1751,95$ comprenant 300,00$ 

pour les artistes, fournitures et décoration : 14,95$ et 1437,00$ pour le repas.  

Un crédit sous forme de bon d’achat de 500,00$ de la SAAQ  a été remis à Diane 

Lemay dont la municipalité a profitée en partie pour l’achat du vin .   

9.2 Demande d’autorisation pour l’achat d’une tente 

Cet achat consiste à faire l’acquisition  d’un abri qui servirait lors d’activité extérieure 

u parc, le coût en serait de 1490,00$  plus taxes pour la structure incluant le toit;    

pour ajouter les murs pleins avec impression ce serait 600,00$ de plus; et 340,00$ 

pour 2 murs additionnels , pour un grand total de 3081,34$ taxes incluse.  

La Municipalité suggère pour cette année d’en faire plutôt la location; et verra si le 

besoin est là et décidera à ce moment là si elle peut autoriser cet achat  . 

 



10‐ Démission d’un conseiller 

La directrice générale fait lecture de la lettre de démission du conseiller au siège no 5 

, Monsieur Réjean Tardif, pour cause de maladie. 

Considérant que plus de 12 mois s’écouleront entre le moment des futures élections 

pour tous les membres du conseil et la date de sa démission de Monsieur Tardif qui 

devient effective en date d’aujourd’hui;. 

En conséquence,  la directrice générale de la Municipalité Lac‐Frontière décrètera par 

avis public conformément avec l’article 99 de la loi sur les Élections et référendums  

que se tiendra une élection partielle dans le but de remplacer Monsieur Tardif au 

poste de conseiller #5.  

Cet avis d’élection sera donné au plus tard le 44e jour précédant la date du scrutin , soit 

au plus tard le 17 avril 2020.   

11‐ Semaine de la Relâche 

Une activité pour les jeunes se tiendra en plusieurs municipalités de la MRC de 

Montmagny ,lors de la semaine de relâche.  

Au lac‐Frontière ce sera le  dimanche 1 mars; les jeunes  présents pourront faire une 

excursion en raquette, partager un repas cuit sur un bon feu en forêt, et terminer leur 

périple au chalet des loisirs et y déguster de la tire d’érable et s’y recréer.  

12‐Correspondance 

‐Charles‐Henri Bosquart : soumission électricité, pour remplacement lumières de rues 

et de nouveaux luminaires 

‐Souper bénéfice du Centre d’Entraide Familiale de la MRC de Montmagny, 

#2020124 

Le 29 février 2020 à Notre‐Dame‐du‐Rosaire;  

Étant donné qu’il s’agit d’un souper bénéfice qui permet d’amasser des fonds qui 

assureront la continuité des services et activités de cet organisme.  

En conséquence, il est proposé par Serge Blais 

Appuyé par Jacques Lapointe et résolu unanimement que le maire Alain Robert et sa 

conjointe pourront participer à cette activité. Le coût est de 40,00$ par billet.   

TERMINAL À L’ACCUEIL DU CAMPING ET RÉSERVATION EN LIGNE   #2020125 

Considérant que Desjardins, n’offriront plus les services pour le terminal à l’accueil du 

camping et le service de réservation en ligne avec le logiciel Mani soft ; 

 Madame Susan Gonthier, directrice du camping, a fait des démarches afin de trouver 

un nouveau fournisseur; 

Considérant que la compagnie Groupe ESP offre les mêmes services que Desjardins et 

est fournisseur accrédité par Camping Québec et offre de meilleurs tarifs pour les 

membres de Camping Québec;    

Il est proposé par Martin Fournier, appuyé par Jacques Lapointe et résolu 

unanimement que le Groupe ESP deviendra le nouveau fournisseur de service pour le 

camping du Lac, en ce qui concerne la fourniture du terminal et le service de 

réservation en ligne.  

‐demande d’appui monétaire pour conservation des martinets ramoneurs (oiseaux 

rares)  

‐inscription au programme de publicité coopérative 2020‐2021  

‐demande d’approbation du plan de partenariat du Tour du Lac, par Mélanie Nadeau  

‐programme PASEP, protection des eaux potables, concernant aussi les agriculteurs  



‐de Chantal Pelletier, MRC de Montmagny, avisant que la compensation sélective et 

les amendes perçues nous seront versées plus tard , possiblement en mars.  

‐campagne d’information et sensibilisation visant à prévenir les surdoses liées aux 

opioïdes  

‐Hydro‐Québec nous avise qu’un crédit entre janvier et avril nous sera appliqué à 

notre facture ; en conformité de La Loi visant à simplifier le processus d’établissement 

des tarifs de distribution d’électricité : par un gel tarifaire à compter d’avril 2020 et 

une remise aux clients qui ont reçu une facture d’électricité en 2018 ou 2019. 

‐Test de sifflet de train effectué a la caserne incendie de St‐Just; rapport de Daniel 

Samson de la MRC de Montmagny. 

‐Christian Picard, employé de la député Cote‐du‐Sud, quitte ses fonctions  

‐invitation du Centre d’entraide familiale à participer à un brunch familial qui se 

tiendra le 10 février 2020 à St Apolline  

‐ 

Présentation d’une demande de subvention au sein du programme de soutien au 

milieu municipal en patrimoine bâti  #2020126 

Nous avons été avisé par Daniel Racine de la MRC de Montmagny, qu’une demande 

de subvention peut être déposée par la MRC pour la rénovation et la conservation 

des édifices patrimoniaux , et Municipalité du Lac‐Frontière fait partie de la liste des 

municipalités qui ont un tel patrimoine soit l’Ôtel.  

Considérant que des travaux restent encore à réaliser à l’Ôtel, soit changement de 

fenêtre, travaux de peinture, amélioration des larmiers, isolation de la toiture, etc.  

En conséquence il est proposé par Jacques Lapointe, appuyé par Pierre‐Paul Caron et 

résolu unanimement de participer à la demande de subvention au sein du 

programme de soutien au milieu municipal en patrimoine bâti. 

 Un budget de 60 000$ sera demandé.  

 

13‐ varia 

Allocation des élus 

Le règlement no 19‐02 sur le traitement des élus municipaux abroge le règlement no 

88‐02 résolution no 190575, et précise que pour l’exercice financier 2020  la 

rémunération du maire sera de 4822$ pour l’année  et que la rémunération des 

autres membres du conseil sera de 1593$ que pour tout exercice subséquent le 

montant de la rémunération du maire et des conseillers sera ajusté annuellement en 

fonction de l’indexation prévue à l’article 8 du règlement no 19‐02 de la Municipalité 

Lac‐Frontière   

 ‐déclaration intérêt pécuniaire : tous les élus ont déposés la déclaration annuelle de 

tout intérêt pécuniaire.  

 Emploi d’été Canada   #2020127 

Considérant qu’un programme de subvention par Emploi Canada permet de fournir 

une subvention dans le but d’engager des étudiants pour la période de l’été;   

Considérant que la Municipalité Lac‐Frontière désire présenter une demande de 

subvention au sein de ce programme ; afin d’offrir du travail à 2 jeunes pour l’accueil 

au camping ; 

En conséquence, il est proposé par Jacques Lapointe  

Appuyé par Serge Blais  



Et résolu unanimement d’autoriser la directrice générale, à présenter une demande 

de subvention pour deux aides‐préposés pour l’accueil au camping; avant le 24 février 

2020. 

Luminaire pour tournoi de billard  

Étant donné la tenue d’un tournoi de billard prochainement, le comité de l’Ôtel 

demande s’ils peuvent faire l’achat d’un luminaire spécial pour éclairer la table de 

billard. Le prix du luminaire est de 184,00$ plus taxes.  

Il a été conclu que pour le moment, on limitait les dépenses et que cet achat pourrait 

être reporté.  

Volet 2‐MADA : soutien à la mise en œuvre des plans d’action en faveur des aînés 

#2020 128 

Considérant que les ainés tiennent une place importante dans notre communauté et 

qu’ils sont au cœur du développement de nos municipalités; 

Considérant que les municipalités participantes à la démarche collective ont procédé 

en 2018 à la mise à jour de leur politique et de leur plan d’action en faveur des ainés 

et que le plan d’action adopté est de 2018‐2020; 

Considérant que la municipalité doit prolonger son plan d’action MADA de deux ans 

pour avoir un plan d’action 2018‐2020; 

Considérant que la MRC va prolonger son plan d’action de deux ans afin de s’arrimer 

avec les municipalités et ainsi avoir un plan d’action 2018‐2022 

EN CONSÉQUENCE 

Il est proposé par Serge Blais 

Appuyé par Ghislaine Fradette et résolu à l’unanimité que la Municipalité de Lac‐

Frontière prolonge son plan d’action MADA de deux ans pour avoir un plan d’action 

2018‐2022.  

 

Facture pour réparation du quai :  

Il est décidé de procéder au paiement de la facture provenant de la Municipalité de 

Ste‐Lucie concernant les travaux réalisés au quai du lac étant donné qu’une partie de 

celle‐ci comportait des matériaux qui ont servi à la réparation.  

14‐ Période de questions 

15‐Levée de l’assemblée  

Il est proposé par Serge Blais, appuyé par Martin Fournier que la séance soit levée. Il 

est 20h 43.  

 
Je,  Alain  Robert,  atteste  que  la  signature  du  présent  procès‐verbal  équivaut  à  la 
signature par moi pour les résolutions au sens de l’article 142(2) du code municipal.  
 
 
________________________                                        __________________________ 
Alain Robert, maire                                                         Denise Mercier, directrice générale  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 

 
 


